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El tEma quE probablEmEntE más prEocupa a los farmacéuticos castEllano-
lEonEsEs hoy En día Es El inicio dE la implantación dE la rEcEta ElEctrónica. son 
los últimos En dEsplEgarla, y no han rEcibido para adaptarsE ninguna ayuda dE la 
administración rEgional.

La oficina de farmacia media de 
Castilla y León es una de las más 
modestas de España, por lo que la 
crisis y las medidas adoptadas por 

el Gobierno para paliarla les han golpeado 
incluso más fuerte que al resto de las far-
macias españolas.
En Valladolid hay 803 colegiados, número 
que asciende a 4.088 en toda la comu-
nidad, y tras atravesar momentos muy 
difíciles, parece que las farmacias urbanas 
comienzan una ligera recuperación, igual 
que sucede en el resto de España, aunque 
no sucede lo mismo en el caso de las far-
macias rurales.

 Juan de dios Jódar pereña

“Creo que se deben buscar 
sinergias, más que asociaciones, 
sin perder nuestra seña 
de identidad”

Rural y con recortes
Conversamos sobre la situación con Juan 
de Dios Jódar Pereña, presidente del COF 
Valladolid desde el año 2008, y secretario 
del mismo desde el año 2004, quien nos 

explica que “desgraciadamente la farmacia 
rural de Castilla y León suma a los problemas 
del resto de las farmacias la realidad demo-
gráfica de nuestra región. Geográficamente, 
somos la comunidad autónoma más grande 
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de España, pero también la de menor densidad de población. El 30% 
de las farmacias rurales reciben el índice corrector. El 40% de las 
farmacias VEC españolas están en nuestra comunidad. La situación 
en muchos casos es angustiosa”.
Desde el COFVA defienden que hay partidas mucho menos 
transparentes que la de la farmacia ambulatoria, y mucho menos 
eficientes, sobre las que no se actúa o se incide muy poco. “Las 
medidas que se tomen han de ser estructurales, no coyunturales, y 
planificadas a medio y largo plazo adaptando el sistema al enve-
jecimiento y la cronicidad, que cada vez 
serán mayores”, opina el presidente.
Ante esta situación, a la farmacia no le 
ha quedado más remedio que intentar 
reinventarse y adaptarse para sobrevi-
vir, aunque como señala Jódar, “el pro-
blema grave para las farmacias es que ya 
no tienen capacidad de maniobra”. Tras 
años de adaptarse a la nueva situación, 
con recortes, reformas e incluso en 
muchos casos, recorte de la plantilla, 
su margen de movimiento es mínimo.

Defensa del modelo
Para él, y con miras al futuro, lo más 
importante sería que se mantuviera el 
carácter individual de titular/propieta-
rio. “Y creo que se deben buscar sinergias, 
más que asociaciones, sin perder nuestra 
seña de identidad”. El presidente tiene 
claro, además, que espera que no se 
produzca el vuelco hacia la liberaliza-
ción que ha tenido lugar en Francia y 
amenaza hace tiempo con extenderse 
a nuestras fronteras. “La experiencia 
demuestra que la liberalización acaba 
conduciendo a un modelo de farmacia 
basado en grandes cadenas donde la 
farmacia independiente es casi residual. 
El ciudadano, especialmente el del medio 
rural, acabará teniendo más dificultades 
para acceder a una prestación farmacéu-
tica de calidad”.
Por otro lado, el tema del desarrollo de 
los servicios profesionales resulta otra 
piedra angular de la farmacia del futuro. 
“Pienso que indudablemente la farma-
cia ha de convertirse en una farmacia 
asistencial, un centro de salud enfocado 
al paciente y esto va irremediablemente 
unido a los servicios profesionales”. Y 
como no puede ser de otra manera a estas alturas de la historia, 
el camino a seguir es la remuneración de estos servicios, que 
pasarán a suponer una parte importante de la remuneración total 
del farmacéutico en un futuro cercano.

Formación y apoyo
Por lo que se refiere a las herramientas que ofrece el COFVA a sus 
colegiados para apoyar la profesión y que puedan hacer frente a 
las dificultades actuales, se vuelcan principalmente en la forma-

ción, algo esencial y continuado para el profesional farmacéutico. 
Tal y como explica Jódar, “La oferta formativa actual es tan extensa 
que difícilmente puede competir por sí solo un pequeño Colegio 
provincial. Por ello, nos volcamos en cursos muy específicos, como 
los de formulación magistral, y en seminarios sobre temas sanitarios 
de actualidad. Participamos en todos los cursos que se organizan 
desde el Consejo Autonómico. Actualmente el Colegio abona a los 
colegiados de Valladolid el 50% de la matrícula de todos los cursos 
que organiza el Consejo General”.

Además, el Colegio cumple con su función 
de asesoramiento profesional a todos 
los colegiados que lo soliciten, y para 
las farmacias, sumados a los servicios 
habituales relativos a la facturación de 
recetas, actualmente están haciendo lo 
posible para facilitar el acceso y el correcto 
funcionamiento de la receta electrónica. 
Castilla y León es la última comunidad 
autónoma española que ha comenzado 
a implantar la receta electrónica, aun-
que en muchas de ellas se han queda-
do a medio camino en sus diferentes 
fases de desarrollo. La implantación 
ha llegado en un momento económico 
complicado, por eso los COF han bus-
cado ayuda en otras instituciones ante 
la falta de implicación del gobierno 
autonómico. Muchas diputaciones se 
han volcado con partidas que irán des-
tinadas a adquirir escáneres y lectores 
de tarjeta, así como a cofinanciar la 
compra de los equipos informáticos y 
conexiones necesarias. 

Futuro asistencial
Valorando en conjunto la situación de 
la farmacia española, y teniendo en 
cuenta la evolución y los cambios que 
se han implementado en los últimos 
años debido a la crisis económica, y 
las medidas dirigidas al sector que han 
intentado paliar esta crisis, Jódar afirma 
que “el gran reto de la farmacia española 
es evolucionar hacia la farmacia asisten-
cial, de la que he hablado antes, y con-
seguir la integración plena y reconocida 
de la farmacia comunitaria en el Sistema 
Nacional de Salud”.
Antes de despedirnos, comparte con 
nosotros una reflexión sobre el papel 

que debería y podría desempeñar la farmacia en nuestra socie-
dad. “La farmacia española puede aportar mucho más, no solo en 
el campo asistencial, sino también en salud pública y en la atención 
sociosanitaria a la población”. Los retos de la nueva sociedad, con 
un gran número de personas mayores y una cifra creciente de 
enfermos crónicos, seguramente requerirán de la colaboración 
e integración de todos los profesionales sanitarios, siendo el far-
macéutico el eslabón que siempre está más cerca del paciente, 
un aspecto diferencial y extremadamente importante. +

“El 40% DE las 
farmacias VEc 

EsPañolas Están En 
nuEstra comuniDaD. 

la situación En 
muchos casos Es 

angustiosa”


